

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franco, Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Robaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 11.º

Mahón, martes, 5 Mayo de 1891.

N.º 2.942

CORREO DE HOY

Institucion inútil

Actuando de perfecto ministerial nuestro colega «Las Provincias», sostiene en su número de ayer (2) que si los acontecimientos del 1.º de Mayo se han deslizado tranquilamente, débese á que ahora hay en España gobierno de veras y el año pasado había un gobierno fusionista, al que achaca la responsabilidad de lo que entonces ocurrió.

Nosotros podríamos admitir sin protesta ni recelos esta doctrina, porque de ella se deriva lógicamente que la virtud no radica en la «institucion», sino en los temperamentos y tendencias de los partidos políticos, hasta el punto de ser posibles en plena monarquía y vigentes unas mismas leyes, todas las grandes perturbaciones, todos los cataclismos, todos los excesos que para los monarcas eran el cortejo obligado de la república.

Y sin extremar el argumento podremos añadir que tan inútil va siendo ya la anacrónica y costosa institucion monárquica, que se da el caso verdaderamente extraordinario, de que habiendo operado con el planteamiento del sufragio universal y la presentacion de proyectos de ley marcadamente socialistas una profunda transformacion política el principio de autoridad no ha sufrido menoscabo y los grandes intereses sociales están plenamente garantidos. ¿Qué debemos, pues, á la monarquía? Hasta hoy le debíamos el orden, la salvacion de la propiedad y la familia, la garantia de los intereses que se ha dado en llamar permanentes: pero despues de la declaracion de nuestro colega demostrado queda que el peligro pueda existir y existe dentro de la misma monarquía y rigiendo leyes que llevan al pie la sancion regia: sin más que en vez de presidir el Sr. Cánovas del Castillo el Consejo de ministros, lo presida D. Praxedes Mateo Sagasta.

Resulta por lo tanto de un lado inútil la monarquía, y resulta también que no son las leyes liberales y democráticas causa de perturbacion y desasosiego el año pasado regian las mismas leyes que este año, excepto el sufragio universal, que ha traído á la vida pública á la masa obrera; ejercia como hoy, la regencia del trono doña Cristina de Hapsburg; teníamos el mismo ejército, mandado por los mismos generales, jefes y oficiales, y sin embargo, corrimos corrimos, al decir del colega, riesgo inmenso; luego el secreto no está ni en las leyes liberales y democráticas. Son la república y la monarquía una misma cosa, bajo el punto de vista de la paz pública y de la garantia de los intereses sociales; y hecha esta concesion por el diario conservador, no tenemos inconveniente, tomándola como punto de partida, en dejar probado que la república es mejor, bajo todos conceptos, que la monarquía, porque, garantizando el orden, la propiedad, la familia, todos los intereses permanentes, será

siempre un instrumento de progreso más perfecto; garantizará otros intereses que la monarquía no pueda amparar, es más racional, más barata, más patriótica: puede realizar ideales á los que se opone con pesadumbre inmensa la fuerza de la tradicion, y constituye, en una palabra, el molde único en que encarna la democracia, cuyas doctrinas y soluciones se imponen hoy en el mundo.

Hasta aquí la consecuencia de las nuevas doctrinas conservadoras de «Las Provincias». Ahora una observacion:

Está en un error gravísimo el colega al sostener que la tranquilidad de 1.º de Mayo se debe al Sr. Cánovas. Si este año hubiera gobernado Sagasta habría ocurrido lo propio, porque el colega sabe que las corrientes de paz ó de guerra proceden de fuera de España, y no caerá en el ridículo de afirmar que los directores del movimiento obrero universal hayan tenido para nada en cuenta que gobernaban aquí los conservadores.

El conflicto ha sido este año menor que el pasado «en todas partes», lo mismo en las monarquías que en las repúblicas, lo mismo en España que en el extranjero.

El socialismo oportunista ha ganado inmenso terreno; no se ha realizado la «huelga negra», que es la que ha de dar la señal para la batalla, y esto es todo.

Nosotros venimos diciendo hace meses que este año no ocurriría nada de particular, y crea el colega que al hacer esta manifestacion maldito si nos acordábamos de Cánovas, y menos aún de Ojeto. Si el año que viene, por desgracia, toma nuevos rumbos el socialismo y se realiza la «huelga negra» con grandes elementos de resistencia, vendrán perturbaciones y trastornos, así mande en España Cánovas del Castillo, como resucite Torquemada y ponga una hoguera en cada esquina.

No han ocurrido conflictos porque no ha habido quien los provoque: ni más ni menos; y cuando haya quien los provoque en el terreno de la fuerza, recogerá el guante el que gobierne, llámese Cánovas ó Pi y Margall, lo mismo en tiempos de monarquía que en tiempos de república.

Telegramas

Londres 1.º

La reina Victoria llegó anoche á Windsor.

Viene sumamente satisfecha de la temporada que ha pasado en Grasse, donde su salud ha encontrado notable alivio.

Londres 1.º

En la reunion celebrada anoche por la Cámara sindical Trades Unions, el secretario de la misma, señor Shipton, anunció que la manifestacion que los obreros ingleses harán el domingo próximo en Hyde Park será la más numerosa de todas las verificadas en Inglaterra.

Añadió que dicha manifestacion ten-

drá por único objeto reclamar la jornada de ocho horas.

El presidente de la Cámara sindical anunció que los obreros mecánicos envían un delegado para que represente á todos los obreros ingleses en las grandes demostraciones que harán los obreros en París.

Lisboa 1.º

Numerosos obreros que se habitan en las cercanías de Lisboa y Oporto irán, como habitualmente, á pasar con sus familias el día del domingo próximo.

Muchos obreros de Oporto han resuelto trabajar hoy y hacer mañana día festivo.

La tranquilidad es completa, tanto en Lisboa como en Oporto, donde los trabajadores se dedican á sus habituales ocupaciones.

Marsella 1.º

Celebrábase manifestacion obrera.

Como presentábase actitud bastante hostil y discursos pronunciados excitaban desórdenes, tropas víéronse obligadas dar una carga á los manifestantes, disolviendo la reunion.

Se han hecho algunas detenciones, restableciéndose la tranquilidad.

Madrid 2, 8 n.

En la corrida de toros dispuesta para esta tarde se han jugado reses de D. Vicente Martínez, que cumplieron, y dos de Arrabal, que fueron buenas de verdad.

Mazzantini se portó bien en la muerte del primero y regular en el cuarto.

Espartaco regular en sus dos toros.

Guerrita bien en el tercero y tan mal en el sexto, que fué estrepitosamente silbado.

Seguidamente fué colocada la valla para la division del redondel, lidiándose á un tiempo dos reses, que mataron muy bien los novilleros Bonarillo y Lesaca, siendo ambos muy aplaudidos.

Caballos muertos, 15.

La entrada buena.

Madrid 2, 8 n.

Tranquilidad completa. Se ha celebrado, como de ordinario, la fiesta del Dos de Mayo, que ha estado concurridísima.

Por ser fiesta nacional no ha habido sesiones en el Congreso ni en el Senado.

Han corrido noticias graves respecto á Barcelona y Zaragoza. El gobierno niega que tenga importancia.

Madrid 2, 9 n.

La prensa no se ocupa de otra cosa que de lo ocurrido ayer en todas las provincias, y particularmente en las poblaciones más industriales de España.

Los ministeriales, sin esperar que llegue el término de la jornada huelguista, atribuyense el éxito, que califican de grande, diciendo que se han evidenciado las ventajas del sistema preventivo. Sin embargo, las personas más imparciales reconocen que la tranquilidad que se disfrutó ayer se debe más que á ninguna otra causa á la cordura y sensatez con que los obreros ejercitaron sus derechos políticos, demostrando con semejante conducta que saben aprovechar la educacion que tienen de las prácticas liberales.

Madrid 2, 10-15 n.

De Cádiz y Coruña telegrafian dicen-

do que los obreros de varios oficios continúan firmes en sostener la huelga.

Los fundidores de Palomares (Almería) se han declarado también en huelga.

Los de Linares se han citado para concurrir mañana en pequeños grupos al paseo público de aquella poblacion.

En todas estas poblaciones se ha concentrado mucha fuerza pública para mantener el orden.

Madrid 2, 10-45 n.

En el próximo consejo de ministros se discutirá el proyecto de expropiacion forzosa, con lo cual se propone el gobierno facilitar á los ayuntamientos medios de poder urbanizar las poblaciones y facilitar trabajo á los obreros.

El ministro de Hacienda planteará ante sus compañeros de gobierno la cuestion de que por medios parlamentarios sean prontamente aprobados sus proyectos económicos.

Madrid 2, 11 n.

Importantes republicanos han reanudado las gestiones para llevar á cabo una completa coalicion electoral en Madrid.

El Sr. Sagasta ha marchado al Escorial, permaneciendo allí hasta el lunes.

Los anarquistas madrileños celebrarán mañana domingo un gran meeting.

Bilbao 2, 9-25 n.

No ocurre novedad.

Se ha celebrado la fiesta del 2 de Mayo, conmemorando el levantamiento de sitio.

Trabájase en todas las fábricas y talleres, excepto en los astilleros del Nervion.

Zaragoza 2, 11-30 n.

Durante todo el día ha habido agitacion en esta ciudad.

Los anarquistas han impedido que los obreros acudan al trabajo.

Ha habido que suspender el servicio de tranvías.

La Guardia civil ha dado cargas contra los grupos que pedían la libertad de un anarquista detenido.

Los grupos han sido disueltos.

Hay gran pánico.

Muchas tiendas se han cerrado.

Valladolid 2, 11-44 n.

Siguen en huelga los panaderos, que han intentado ejercer coacciones en los obreros de otros oficios para que abandonen el trabajo.

Con tal objeto recorren las calles numerosos grupos de huelguistas.

Las patrullas de Guardia civil han intentado disolverlos, sin que logran conseguirlo.

Reina gran agitacion y se teme ocurran trastornos.

Valladolid 2, 11-55 n.

Los huelguistas han intentado impedir los trabajos en el ferrocarril.

Ha acudido el gobernador con fuerzas de infantería y caballería, dando una carga, de la que han resultado varios contusos.

Se han hecho numerosas prisiones.

A consecuencia de estos sucesos la agitacion crece.

En el meeting de albañiles se han producido incidentes tumultuarios, acordando declararse en huelga hasta conseguir la jornada de ocho horas.

Valladolid 2, 11-57 n.

Persistiendo en su actitud hostil, los

panaderos se dirigieron á una fábrica con el propósito de impedir el trabajo.

Fuerzas de la Guardia civil de caballería é infantería que acudieron han dado una carga, dispersando á los sediciosos; pero éstos volvieron á reunirse, continuando su paseo por la población.

El gobernador ha publicado un bando diciendo que se halla dispuesto á restablecer el orden energicamente por todos los medios que le concede la ley.

Continúa la agitación en aumento.

Para mañana hay anunciados siete meetings de otros tantos gremios.

Los huelguistas han asaltado á los panaderos que iban por las calles, arrebatándoles el pan que llevaban.

Barcelona 2, 10-15 n.

El aspecto de la ciudad durante el día tranquilísimo.

Los paseos más animados que ayer, concurriendo las señoras.

El puerto concurridísimo.

A pesar de todo, no ha desaparecido la alarma y he oído decir á algunas familias que esta noche no irán al Liceo por temor á que echaran petardos.

En la fábrica de estampados titulada «La España Industrial», situada en Sans, estalló un petardo á la una y media de la madrugada última.

En Barcelona no se conoció hasta hoy aquel suceso.

He visitado la fábrica al propio tiempo que se personaba allí el juzgado para instruir las primeras diligencias.

El petardo fué arrojado desde la calle á un cobertizo, junto al cual hay un cuarto, donde los anarquistas pensaban sin duda alguna que debían quedarse tropas u obreros de los llamados *esquirols* (obrerros no asociados).

La persecución de los autores del suceso era equivocada, porque ayer al terminar el trabajo en la fábrica hicieron los mayordomos que salieran los obreros por puertas escudadas.

El petardo ha hundido la cubierta de zinc del cobertizo y ha hecho pedazos 73 cristales de la fábrica, destrozando además los de los balcones de la casa de enfrente.

El petardo tenía, como todos, la forma de dos conos invertidos que giran como una peonza.

Se ha encontrado otro tubo de dinamita dentro de la fábrica.

Se calculan en 500 pesetas los desperfectos causados por la explosión.

Cuando estábamos reconociendo el lugar del suceso nos echaron piedras desde la calle.

A las cinco y media de la madrugada se ha encontrado otro petardo en la vía del ferrocarril de Sans.

Lo apartó un guarda-barrera y una hora después pasaba el tren mixto.

También se ha encontrado otro petardo en el sitio denominado Campo de las Carolinas; pero de todos los encontrados solo ha estallado el de la fábrica «La España Industrial».

Han elebrado reuniones las albañiles, carpinteros y cerrajeros, dando en todas ellas grandes vivas á la revolución social.

Esta noche reina en la ciudad la tranquilidad más completa.

Renace la confianza.

Los teatros y cafés están concurridísimos.

Barcelona 2, 11-50 n.

En el espacio de media hora y en puntos muy próximos unos de otros, han estallado esta noche cinco petardos: uno en la calle de Aribau; otro en la calle de Casanovas; otro junto á la iglesia de los Angeles; otro en el fondo de Vallonce-lla y otro en la calle de Sepúlveda.

Solamente he podido comprobar dos: los demás parecen que son inventados.

El petardo de la calle de Aribau ha estallado dentro de unos sótanos, y el de la calle de Casanovas estalló en el interior de la fábrica de los señores Cervera y Moritz.

Ninguno de estos petardos ha ocasionado grandes desperfectos ni desgracias; pero no por ello deja de ser menos censurable semejante atentado.

Madrid 3, 1 mda.

Los telegramas que se reciben del extranjero acusan tranquilidad completa en toda Europa, careciendo de importancia lo ocurrido el 1.º en París, Amiens, Marsella, Lyon, Roma y algunos departamentos de Bélgica.

No se han reproducido estos conflictos, siendo creencia general que han acabado ya en Europa los sucesos de Mayo.

Hoy gran manifestación en Londres á la que asistirán muchos miles de obreros.

Madrid 3, 2 mda.

En los centros oficiales existe el temor de que se produzca algún conflicto el lunes, principalmente en Cataluña, entre los obreros que acuden á los talleres y fábricas y los huelguistas que se opongan.

Se tomarán medidas para proteger á los que quieran trabajar, pero témesese que á pesar de esto desistan de acudir á los talleres ante la actitud de sus compañeros, y que pueda tomar proporciones la huelga, hoy por hoy muy limitada.

El ministro de la Gobernación ha celebrado una larga conferencia con el señor Cánovas, dándole cuenta de todos los sucesos y comunicándole sus impresiones.

Han convenido en telegrafiar á los gobernadores, previniéndoles que cuando ocurran conflictos no retrasen resignar el mando en las autoridades militares, para que éstas hagan uso de las tropas.

Se ha anublado la satisfacción que sentía el Sr. Silvela por la tranquilidad con que transcurrió el día 1.º de Mayo, y que él consideraba como un triunfo personal y del partido conservador.

El Sr. Cánovas ha desistido de celebrar hoy consejo de ministros para no distraer al Sr. Silvela y dejarle que atienda únicamente á las cuestiones de orden público.

Madrid 3, 2.20 mda.

En Cádiz continúan haciéndose prisiones con motivo de las manifestaciones de ayer.

Los obreros marmolistas han conseguido que la jornada sea de ocho horas.

Los albañiles, pintores, cerrajeros y panaderos han resuelto continuar la huelga hasta lograr la jornada de ocho horas.

Madrid 3, 3 mda.

En el Círculo Militar se ha celebrado un banquete en honor del escultor don Mariano Benlliure, autor de la estatua del teniente Ruiz, héroe de la Independencia, y en conmemoración de la fecha del Dos de Mayo.

Han asistido los generales O'Ryan, Santalices, Martitegui, Daban, los periodistas Barado, Muñoz, Vargas y muchos jefes y oficiales.

Á propuesta del general Daban se han suprimido los brindis.

Valladolid 3, 3-30 mda.

Á un artillero que llevaba el parte diario al Príncipe le asaltaron dos sujetos navaja en mano, huyendo éstos al disparar el soldado la tercerola.

Á la una de la madrugada los centinelas de la fábrica de harinas de la Administración militar se vieron obligados á disparar contra dos sujetos que les hicieron fuego.

En la Administración militar se han recibido anónimos diciendo que será incendiada la fábrica.

(El Mercantil Valenciano.)

MAHON

Se invita á los electores republicanos de este distri-

to á las reuniones que se celebrarán el viernes y sábado, 8 y 9 del corriente, á las 9 de la noche, en el salón-teatro del casino «Circo Industrial».

Sesion del Ayuntamiento

correspondiente al día de hoy

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se dió cuenta de una comunicación del Sr. Gobernador de la Provincia aprobando los planos y presupuestos para la construcción de un nuevo departamento en el hospital municipal, y se acordó anunciar la subasta para ejecución de las obras.

Se acordó quedar enterado de otra comunicación del Sr. Gobernador transcribiendo un acuerdo de la comision Provincial en que se resuelve que por ahora no puede accederse á la rebaja de la cuota señalada á este municipio para el año económico próximo que se tenía solicitada.

Se dió cuenta de una comunicación del Excmo. Sr. General Gobernador militar de esta Isla con ocasion del acuerdo tomado por esta Corporacion sobre los sucesos ocurridos en la noche del 27 de Abril próximo pasado y se acordaron los términos en que debe contestarse.

Se acordó formular ternas para la renovación de la Junta de Sanidad de esta población.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

En Junta municipal se aprobó en la parte que le corresponde el pliego de condiciones para la subasta de instalación del alumbrado eléctrico.

También se aprobó el presupuesto ordinario de este Ayuntamiento para el año económico próximo.

Y se levantó la sesión.

Ayer nuestros tahoneros subieron en cuatro céntimos de peseta el kilo de pan.

¡Bien se presenta el tiempo para los infelices cuyo jornal no les basta para atender á las más apremiantes necesidades de la vida!

¡Madres enjugad vuestras lágrimas! Ya lo veis; el partido del duque hace cuanto puede para procurar vuestro bienestar. ¡Oh paternal gobierno conservador! ¡Cuán agradecidos debemos estarte!

¡No es verdad, periódico de los silbados?

El jueves tendrá lugar en el casino el Consey la última representación de la estrepitosamente aplaudida revista del Director Sr. Soto y

música del maestro Sr. Fiol, ¿Gas ó electricidad?, que tanta aceptación ha obtenido cada vez que se ha representado, poniéndose además en escena la preciosa zarzuela en dos actos «A Roma por todo». El sábado dará una función en un casino de Villacarlos donde ha sido ajustada; también estrenará el domingo en el casino Consey la zarzuela de actualidad «El 1.º de Mayo», original de dos aplaudidos autores de esta ciudad.

La Dirección General de Contribuciones indirectas, confirmando un fallo de la Delegación de Hacienda de esta provincia ha impuesto 100 pesetas de multa á D. Agustín Marqués, por infracción del caso 18 del artículo 290 que prescribe que los dueños de depósitos están obligados á dar semanalmente aviso por escrito de las especies destinadas al consumo público.

Se hallan vacantes en esta provincia y han de ser cubiertas con licenciados del ejército dos plazas de agentes de segunda clase del cuerpo de vigilancia, dotadas con 750 pesetas cada una; guardia municipal del Ayuntamiento de Palma con 900 y una de peon caminero de las carreteras del Estado con 750.

Por el correo de hoy se han recibido aprobados los planos de ensanche del Hospital civil de esta ciudad.

En poder del conserje del casino El Consey se halla depositado un reloj con su cadena, que se encontró en una de las dependencias de dicho casino. Se entregará al que acredite ser su dueño.

De los billetes espendidos en la Administración de Loterías número 2 de esta ciudad correspondientes al sorteo del 30 del pasado Abril, han salido premiadas con 300 pesetas cada uno los números 15.074, 15.075, 16.041, 24.033, 26.029 y 28.222.

En la mañana de ayer un bote palangrero que se encontraba frente la cala de Alcaufar, sintió tan fuerte sacudida, que los que lo tripulaban cayeron de bruces; vueltos en sí vieron que el bote hacía agua de tal modo que era imposible achicarla; arrojaron el lastre al mar y descubrieron un gran boquete abierto en uno de los costados del bote, que procuraron tapar con trapos, esponjas y cuanto tuvieron á mano; pero todo hubiera sido inútil sin el auxilio que les prestó otro bote que estaba cerca de ellos y que lo remolcó hasta el puerto.

Créese que la avería fue debida á la embestida de un pez mular, pues estos días se han visto algu-

nos en aquellas inmediaciones.

La carga que procedente de Palma ha conducido el vapor-correo "Nuevo Mahonés," llegado esta mañana, es la siguiente:

270 sacos yeso en polvo, 50 sacos cemento, 10 sacos sémola, 12 balas cueros al pelo, 4 fardos suela curtida, 10 sacos arros, 19 sacos patatas, 6 cascós anisado, 13 barriles vino tinto, 1 bocoy aguardiente, 2 fardos pieles curtidas, 4 cajas cerrillas, 23 bultos fideos, 3 cajas huevos, 2 sacos cáscara de cacao, 11 cubetas higos secos, 4 id. aceitunas, 2 cestos vidrio hueco, 10 cajas jabón duro, 2 cestos naranjas, 12 bultos madera ordinaria, 2 bultos tejidos algodón, 1 cabeza ganado caballar, 1 saco pimienta, 1 bulto embalages, 260 kilos obra de palma y otros efectos.

Relacion de los pasajeros llegados hoy de Palma á bordo del vapor-correo "Nuevo Mahonés.":

D. G. Smith, Francisco Bisquerra, Ricardo Roca, Antonio Pons, Bartolomé Salom, Miguel Martorell, 2 guardias, 8 individuos de tropa y una esposa de id., Rafael Alart, Francisca Barceló, Antonio Ramis. —Total 20.

Al insertar ayer los nombres de los interventores dudamos consignar que todos ellos eran de oposicion.

Ha presentado la dimision del cargo de Secretario del Juzgado Municipal de Mercadal nuestro particular amigo D. Matias Thomás que hacia más de siete años desempeñaba dicha plaza.

Para el jueves próximo día de la Ascension del Señor, se preparan en el teatro Principal dos extraordinarias funciones, poniéndose en escena por la tarde por última vez el magnifico drama catalan "La rondalla del infern," y por la noche se estrenará el grandioso melodrama original del mismo autor del "Registro de la policia," y que tiene por título "El cuchillo de plata," obra que ha sido muy aplaudida en Barcelona.

En dicha obra se estrenará una completa decoracion que está concluyendo un pintor, hijo de esta ciudad. Tambien sabemos que se ha puesto en estudio la grandiosa tragedia catalana que con tanto éxito se estrenó en el teatro de Novedades, por la compañía catalana del Sr. Tutau, titulada "La Boja," obra que es una de las creaciones más grandes, que se han visto en el teatro catalan.

Cualquiera diria que estamos en pleno Marzo y no en el mes de Mayo, pues el tiempo no puede ser más variable; sol, nubes, agua, viento, todo esto va alternando desde

hace algunos dias, de manera que el tiempo no puede ser más inseguro.

Seccion poetica

Letrilla

A
—No vayas, niña, al paseo que te espera allí un galán, y no quieto que te vea que es muy tuno por mi mal. Es tan guapo como quieras, rico tambien á cual más...
—Pero mamá si le quiero con toda mi voluntad.
—¡Chito! ¡chitón! que saldrá la guarnición!

E
—No salgas, niña, á la calle, que es ya tarde, y no se vé, y es muy fácil un tropiezo y no se sabe con quien. De noche sabes son pardos todos los gatos, conque...
—Pero mamá, y los faroles... pierde el miedo por mi fé.
—¡Chito! ¡chitón! que saldrá la guarnición!

I
—No vayas, niña, á la iglesia si es que no llevas buen fin, que para ver á tu novio no es sitio adecuado allí. Además, hay un entierro y tal vez será civil.
—Pero mamá, no te importe todo eso, porque á mí... ¡Chito! ¡chitón! que saldrá la guarnición.

O
—No vayas, niña, á los bailes, que perjudiciales són á la salud y al decoro de las personas de pró. Abandona á tus amigas, que tu madre es la mejor.
—Peró mamá, si me muero por los bailes! y por Dios...
—¡Chito! ¡chitón! que saldrá la guarnición.

U.
—No salgas, niña, de casa porque dicen que hay el bú por estas plazas y calles y te dará un patatús. ¡Esos republicanos son la causa, buen Jesús! —Mamá, los republicanos son buenos como yo y tú...
—¡Chito! ¡chitón! que saldrá la guarnición.

FIGARO.

Prevision del Tiempo

PRIMERA QUINCENA DE MAYO
Los cinco primeros dias de Mayo, constituyen el periodo lluvioso más importante de esta quincena. Las trayectorias I, II y III del mapa 1.º corresponden á otras tres depresiones que forman dicho periodo. Aun cuando estas tres depresiones no tendrán extraordinaria intensidad, como pasarán cerca de nuestras latitudes, su accion en nuestra Península será más sensible, por tal concepto, que por sus condiciones excepcionales de energía. Siendo, por lo tanto, los efectos de este periodo lluvioso generalmente análogos á los que se han registrado en la última quincena de Abril.
La trayectoria I representa una perturbacion atmosférica, que será continuación de la iniciada el 30 de Abril, encontrándose el día 1.º de Mayo el centro tempestuoso en el golfo de Gascuña, hacia la punta de Bretaña. Su accion en nuestra península se ejercerá principal-

mente en las regiones septentrional y central, extendiéndose las lluvias tempestuosas de NO. á S., en la forma que se determina por las isobaras del mapa número 2; los vientos dominantes serán de entre NO. y NE.

Siguiendo el trazado de la trayectoria I, aparece situado el centro tempestuoso el sábado 2 hacia el golfo de Génova, extendiendo su accion por el Mediterráneo; pero al mismo tiempo deberán sentirse tambien en nuestra Península los efectos de una nueva invasion oceánica, que en este dia tendrá su centro en Canarias.

La doble influencia á que en el referido dia 2 estará sometida nuestra península, está reflejada en las isobaras del mapa núm. 3. De estas encontradas corrientes, que representan los dos centros tempestuosos, se originarán lluvias y tormentas, que tendrán su base en el Mediterráneo y se extenderán principalmente desde las regiones del Nordeste, Levante y Mediodía al Centro. Los vientos dominantes serán los del E. y SE.

El domingo 3 será el más lluvioso, y más tempestuoso de esta quincena, por la mayor proximidad de la invasion oceánica y porque en este dia se efectuará con mayor intensidad el choque entre esta corriente y la del Mediterráneo, cuyo centro estará situado hacia los parajes de Sicilia (V. las trayectorias I y II del mapa 1.º)

La disposicion de las corrientes actoras en este dia será la que se representa en el mapa número 4, no sólo por las isobaras, sino tambien por las flechas que, partiendo de los núcleos tempestuosos, se cortan en el centro de España. Las grandes turbonadas que en esta region suelen ocurrir, no se explican de otra manera, á nuestro entender, y así lo hemos observado varias veces, sino por la confluencia de estas dos corrientes del Océano y del Mediterráneo, en la forma dicha situadas, ó en otra análoga, y con variable intensidad en cada centro tempestuoso. De la situacion de estos elementos y de los caracteres que reunan, dependerán tambien los efectos que produzca la tempestad.

No son extraordinarios los caracteres que reunen los núcleos tempestuosos de este dia, pero si estará uno de ellos muy próximo á nuestra Península, en la cual en este motivo se sentirán sus efectos con caracter general. Las lluvias y tormentas se extenderán principalmente desde el SE. y SSO. á la region central, con vientos de estos rumbos. Temporal en el Mediterráneo y el Atlántico.

Los dias 4 y 5, que forman parte de este periodo lluvioso, constituyen un cambio de regimen del viento al O. y NO., ocasionando por la accion de otra nueva invasion oceánica de menos intensidad, situada al O. y NO. de nuestras costas, en la forma que representa la trayectoria núm III del mapa 1.º

Su accion en nuestra Península el lunes 4 será de O. á E., extendiéndose las lluvias desde las costas de Portugal hacia el centro de la Península, como lo indican las isobaras del mapa 5.º

Como el centro tempestuoso estará situado el martes 5 á nuestro N. O., de este rumbo soplará el viento principalmente en dicho dia, y las lluvias y las tormentas se extenderán de NO. á SE. en la Península, segun se representa por las isobaras del mapa 6.º

Debilitada la intensidad de la borrasca oceánica, y estando situado su centro el miércoles 6 en la Italia septentrional, al NE. de nuestras latitudes poco energética su accion en nuestra Península sintiéndose las lluvias principalmente en la region del NE., con vientos del primer cuadrante y temperatura inferior á la normal.

Después del 7. en que desaparecerá el regimen anticiclónico iniciado el dia anterior, dominará un tiempo propio de la estacion, con elevadas temperaturas, hasta el martes 12. Este dia será lluvioso en nuestra Península, á causa de sentirse en ella la accion de la borrasca oceánica indicada con el núm. IV en el mapa 1.º

Y como en dicho dia estará situado el núcleo de ella á nuestro NO., las lluvias y las tormentas se extenderán del NO. al SE. de España, segun representa por las isobaras del mapa 7.º, con vientos del O. y NO.

Los restantes dias de esta quincena, durante los cuales ha de continuar imperando en la Europa la precitada borrasca oceánica, como se encontrará su centro á nuestro Norte y NE. respectivamente, y lejos de la Península, su accion en ella se limitará á la region septentrional principalmente, como de ordinario sucede con las borrascas que siguen una trayectoria semejante. Para el resto de España en general serán, dias propios de la estacion, con temperatura moderada por la accion de los vientos de entre NO. y NE.

NOHERLEBOOM.

Madrid 27 de Abril de 1891.

(Boletin Meteorológico.)

BOLSA DE MADRID

4 de Mayo 4'20 t.

4 por 100 interior contado. 77'100
4 por 100 amortizable. 80'200
Billetes Hipotecarios de Cuba. 103'40

BOLSA DE BARCELONA

4 Mayo 4-10 t.

4 por 100 interior. 76'920
4 por 100 exterior. 78'200
4 por 100 amortizable. 88'750
B. H. de Cuba. 102'870
Banco Hispano-Colonial. 64'800
Acciones ferrocarril Francia. 41'200
Id. Norte. 74'100
Id. Orense. 16'600
Id. Almansa. 163'000
Obligaciones Francia. 63'750
Id. Norte. 83'000
Id. Orense. 41'500
Id. Almansa. 72'000
Compañía Transatlántica. 86'250
Cubas nuevas. 97'120

Empeños del Casino Mercantil

Interior. 16 rs. vn.
paga alista.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 4 5-45 t.

En el Senado continua la discusion del proyecto de amnistía; en el Congreso adelanta la discusion del Mensaje.

Se han declarado en huelga los canteros de Madrid; ha habido necesidad de disolver un grupo.

En provincias ha renacido por completo la calma.

Se han renovado los pagarés del Tesoro que tenia en circulación el Banco de España que vencian á fin del mes último.

Han ocurrido nuevas huelgas en Bélgica; reina tranquilidad en Francia.

Madrid 5 10-15 m.

Escepto en Zaragoza hay tranquilidad completa en toda España y los obreros reanudan sus trabajos. Ha sido desmentida la huelga de los mineros de Bilbao.

FABRA.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
S. José, frente al Fielato

ALCALDIA DE MAHON

ELECCIONES

En el «Boletín Oficial» de esta provincia n.º 3781, correspondiente al día 25 del actual, se halla publicada la circular siguiente:

«Núm. 1732.—Gobierno civil.—Negociado 1.º.—Elecciones.—Convocatoria.—Por virtud de lo dispuesto en el art. 44 de la ley municipal, relativamente á la renovación bienal de Ayuntamientos, y en uso de la facultad que me concede el párrafo segundo del art. 59 de la ley provincial, aplicable al caso por razones de analogía y de uniformidad de procedimientos; señalo el domingo día diez del próximo Mayo, para la elección de los Concejales, que han de sustituir á los que actualmente forman la mitad más antigua en cada uno de los Ayuntamientos de esta provincia.

Y con el fin de que tanto estas Corporaciones, como los electores é igualmente todos los funcionarios, llamados por la ley á intervenir en las operaciones electorales puedan tener conocimiento en forma clara y compendiosa de las mismas y para la mayor facilidad en la aplicación de las prescripciones legales vigentes, se publica á continuación de la presente convocatoria el correspondiente «Indicador» de dichas operaciones, á contar desde el día de la fecha, en que empieza el período electoral, hasta el de la constitución de los nuevos Ayuntamientos.

Palma 25 Abril 1891.—El Gobernador, Filiberto Abelardo Díaz.»

En su consecuencia convoco á los electores de este término municipal para que concurran el referido día diez de Mayo próximo á emitir sus sufragios en las secciones que se expresan á continuación:

PRIMER DISTRITO

Le corresponde elegir tres Concejales

LO FORMAN LAS SECCIONES 1.ª Y 7.ª

1.ª SECCION

CASAS CONSISTORIALES

Comprende las calles siguientes:

- | | |
|------------------------|-----------------|
| P.ª de la Constitución | Hannover |
| Calle Nueva | San Roque |
| Angel | Iglesia |
| Alonso III | Rosario |
| Conquista | Buenaire |
| Sto. Cristo | Rector |
| Plaza vieja | San Antonio |
| Alba | Prieto y Caules |
| Plaza del Retiro | Horno |
| Portal mar | Andreu |

7.ª SECCION

PLAZA DEL CLAUSTRO

Celda prioral

Comprende las calles siguientes:

- | | |
|---------------------|---------------------|
| Calle Pte. Castillo | Norte |
| Arco | Pescadores |
| Deyá | P.ª Miranda |
| P.ª Arravaleta | P.ª S. Roque |
| Calle Arrayaleta | Concepcion |
| Anunciavay | Sta. Ana |
| P.ª Carmen | Sta. Teresa |
| P.ª Claustro | Sta. Catalina |
| P.ª Pescadería | Sta. Rosa |
| P.ª Príncipe | Sta. Cecilia |
| S. Nicolás | S. Sebastian |
| Carmen | S. Guillermo |
| Marina | Rampa Abundancia |
| Anden de Levante | Fortaleza Isabel II |

SEGUNDO DISTRITO

Le corresponde elegir tres Concejales

LO FORMAN LAS SECCIONES 2.ª Y 8.ª

2.ª SECCION

CASA MISERICORDIA

Comprende las calles siguientes:

- | | |
|---------------------|------------------|
| Calle Isabel II | Mercadal |
| P.ª de S. Francisco | Montañez |
| Calle S. Gerónimo | Sta. Escolástica |

- | | |
|---------------------|-------------------|
| S. Jaime | S. Clemente |
| Frailes | Alameda |
| Sta. Victoria | Anden Poniente |
| Carretera Ciudadela | C.ª de Tramontana |
| Sol | |

8.ª SECCION

PUEBLO DE SAN LUIS

Casa escuela pública de niñas calle Aleman

La constituye El pueblo de San Luis y Compañías de Biniparell, Binifadet, Torret y Consell.

TERCER DISTRITO

Le corresponde elegir tres Concejales

LO FORMAN LAS SECCIONES 3.ª Y 6.ª

3.ª SECCION

CASA CALLE MORERAS N.º 1

Comprende las calles siguientes:

- | | |
|-----------------|-------------------|
| Calle de Alayor | S. Jorge |
| Ramis | Lazareto |
| Moreras | Hospital militar |
| S. Alberto | Aldea S. Clemente |
| Bastion | C.ª de Musuptá |
| S. Bartolomé | C.ª de Forma |
| Luna | Id. de Tornaltí |
| Vassallo | Id. de Algendar |

6.ª SECCION

CASA CALLE CASTILLO 95

Comprende las calles siguientes:

- | | |
|--------------------|-------------------------|
| S. Elías | S. Juan |
| Calle Sta. Eulalia | Plana |
| S. Carlos | S. Pablo |
| Castillo | C.ª de Norias y Molinos |
| Reina | |

CUARTO DISTRITO

Le corresponde elegir tres Concejales

LO FORMAN LAS SECCIONES 4.ª Y 5.ª

4.ª SECCION

HOSPITAL CIVIL

Comprende las calles siguientes:

- | | |
|-----------------|------------------|
| Calle Cifuentes | P.ª Esplanada |
| Pino | Cos de Gracia |
| S. José | C.ª de S.ª Olivá |
| Estrella | |

5.ª SECCION

2.ª ESCUELA PÚBLICA DE NIÑOS

Calle San Luis Gonzaga

Comprende las calles siguientes:

- | | |
|-----------------|-----------------|
| Calle de Gracia | Comercio |
| S. Gabriel | Infanta |
| Orfila | S. Lorenzo |
| S. Fernando | S. Manuel |
| de Fernando | S. Andrés |
| Campamento | S. Cirilo |
| Ramirez | S. Luis Gonzaga |
| Calafiguera | |

Mahon 28 Abril 1891.—El Alcalde, D. MOYSI.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirijirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Para vender Lo está una casa en la calle Mayor del pueblo de San Luis 51. Informarán, Cifuentes 94.

Al público

En el almacén de comestibles de D. Cristóbal Tomás, Rampa de la Abundancia núm. 36 se venden patatas de Aragon superiores á pesetas 1.75 la arroba.

Administracion de Consumos DE MAHON

Desde esta fecha hasta el 15 del corriente quede prorrogado el plazo para el cobro de los conciertos y encabezamientos con los vecinos del extra-radio, en las oficinas de esta Administracion, Anden Levante n.º 5.

Los que trascurrido dicho plazo no hayan satisfecho sus respectivas cuotas, se procederá contra ellos por la vía ejecutiva de apremio con arrehlo á instruccion.

Mahon 5 Mayo 1x91.—El Administrador, Manuel Nuñez.

Cerveza Velten

BOCK LYONNAIS

CERVECERÍAS DEL MEDITERRÁNEO

SOCIEDAD ANÓNIMA

Capital 5.500.000 francos

PREMIADA CON 22 DIPLOMAS DE HONOR Y 11 MEDALLAS DE ORO Y DE PLATA.

El único depositario en Mahon de esta CERVEZA y representante exclusivo de la casa D. Juan Pons Nin, hace saber al público que desde hoy encontrará en su fábrica de gaseosas situada en la Miranda un surtido de la tan acreditada cerveza BOCK LYONNAIS que recomienda á las personas todas por sus excelentes cualidades, reconocidas en cuantos certámenes se ha presentado.

Las casas particulares que deseen adquirir dicha cerveza pueden pasar recado á la fabrica ó bien avisar al dependiente de la misma cuando distribuye las bebidas por el vecindario.

DEPOSITO.—En la fábrica de gaseosas de D. Juan Pons Nin, Miranda.

Tertulia democrática progresista

SECCION 5.ª

Esta seccion acordó en la velada del 29 del pasado abril nombrar socio honorario de la misma al ilustre patricio D. Gumersindo de Azcarate, por sus titánicos esfuerzos de inteligencia y de palabra en defensa del derecho y de la razon, al combatir el acta del diputado por Menorca señor Duque de Almenara Alta, abriéndose una suscripcion voluntaria para costear el diploma que se confiará á la inteligente pluma del conocido caligrafo D. Juan Salóm.

Lo que se hace público para conocimiento de aquellos socios que no asistieron á la espresada reunion y por si tienen gusto de contribuir al coste del espresado diploma.

Mahon 3 mayo 1891.—LA COMISION.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está, sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirijirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

IMPRESA DE B. FÁBREGUES
calle de San José.